

L'EXIL À FACE À L'EXIL

CROIX-ROUGE
de Belgique



©DR

L'exil à travers les yeux des personnes qui l'ont vécu

GÉRALD VANBELLINGEN

Avec « Face à l'Exil », la Croix-Rouge vous propose un outil pédagogique basé sur 30 portraits et témoignages de personnes qui ont dû fuir leur pays pour venir se réfugier chez nous. De quoi explorer les thématiques de l'accueil, de l'asile et de la migration à travers les yeux des personnes qui ont vécu le phénomène. Un outil de sensibilisation immersif à explorer avec des jeunes dès 14 ans.

Le 24 février 2022 (soit déjà plus d'un an et 7 mois au moment d'écrire ces lignes), la Russie envahissait brutalement l'Ukraine. Forçant depuis, plus de 8 millions de personnes à fuir leur pays et à prendre la route de l'exil à travers l'Europe. Un exode massif qui a créé ni plus ni moins que le plus grand mouvement de réfugiés sur notre continent depuis la Seconde guerre mondiale. À titre de comparaison, le Haut-Commissariat des Nations Unies pour les réfugiés (ou HCR) recense environ 6,8 millions de Syriens ; 4,6 millions de Vénézuéliens ou encore 2,7 millions d'Afghans réfugiés à travers le monde.

Avec « Face à l'Exil », un outil pédagogique sur l'accueil, l'asile et la migration, la Croix-Rouge vous propose de vous faire vivre l'exil à travers les yeux d'hommes, de femmes et d'enfants qui ont été accueillis dans deux centres d'accueil pour demandeurs d'asiles, ici, en Belgique.

Destiné aux plus de 14 ans, ce projet repose sur 30 fiches-témoignages. Avec pour chacune des fiches proposées, un portrait de la personne qui comprend son prénom, son âge, son pays d'origine, le moment de sa fuite ainsi qu'un petit cadrage historique. Sans oublier d'évoquer son métier d'avant la fuite, ses rêves ou encore ce qu'elle a emporté en urgence lors de son départ. Ensuite, place au « récit de l'exil ». Où chaque personne relate

ses propres tranches de vie qui l'ont amenée à parcourir parfois des milliers de kilomètres avant d'arriver chez nous. Des récits qui n'évitent ni les violences subies, ni le trauma que cela a causé et qui témoignent également de la diversité des profils de migrants et de leurs vécus.

30 fiches qui témoignent de la réalité du phénomène

L'objectif de l'outil consiste à mieux faire prendre conscience aux jeunes de la situation dans laquelle se trouvent les migrants et de la réalité de ce phénomène. Et pour mieux encore s'immerger dans la thématique, cet outil s'accompagne de deux jeux pédagogiques à réaliser en classe. Le premier (d'une durée de deux heures environ) consiste en un jeu de rôle. Les jeunes y auront pour mission d'inventer l'histoire la plus plausible d'un migrant depuis la raison qu'il l'a poussé à quitter son pays, jusqu'à son arrivée en Belgique et l'obtention ou non de son statut de réfugié. Sans oublier le trajet qu'il a emprunté durant sa fuite et le peu de choses qu'il a pu emmener dans sa valise. « L'idée du jeu consiste ensuite à comparer l'histoire inventée avec la réalité. Avec souvent, la réalité qui dépasse l'imagination », indique la Croix-Rouge.

Le second jeu (environ 30 minutes) explore les stéréotypes liés à la migration et aux migrants aux travers de 30 affirmations qu'il faudra relier aux bonnes personnes. « Un exercice pour lequel les élèves seront en quelque sorte obligés de faire appel à leurs préjugés, car on en a tous. Tout en leur faisant prendre conscience que ces préjugés deviennent problématiques une fois qu'ils viennent altérer les relations que l'on peut avoir avec les personnes. Pour mieux tirer, ensemble, un trait sur les préjugés », conclut la Croix-Rouge. ■

La vidéo explicative du projet : <https://bit.ly/FaceAExil>



Le lien vers l'outil pédagogique : <https://bit.ly/CroixRougeOutil>

